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臺中市政府第 216次市政會議紀錄 

壹、 時間：104年 8月 3日（星期一）上午 10時 

貳、地點：臺灣大道市政大樓 9樓市政廳 

參、主持人：林市長 佳龍 

肆、討論提案：(如附件)                               記錄：蔡瑋婷 

伍、 指（裁）示事項： 

一、  各位同仁早安!我特別重視「以人為本」的城市發展，不論任何建

設，必須回歸市民生活品質的提昇，一個國家也是如此。城市治理

不是政府官員高高在上，應該蹲下來與市民站在同立場，以同理心

了解市民所面對問題，當市民有陳情抗議、誤會或不滿，市府都必

須心平氣和說明。最近國內發生課綱的爭議，甚至有一位反課綱的

年輕學子犧牲生命，這件事深切觸動了我，也讓人去思考教育的本

質。教育應於孩子成長過程中給予幫助，在成長中成就自由的生命。

在反課綱的林同學過世後，他的母親才開始了解孩子的理念，尤其

她在臉書的貼文讓人看了既感傷又感動。感傷是事情已來不及避免，

但感動是林同學走了後，也讓大人們反省，年輕人的反叛或熱情，

都是社會進步的原動力，大家應珍惜想要改變社會的這群力量。因

為我 30多年前也曾是參與學運的孩子，更了解孩子們的聲音，其

實只要大人先解除自己的「武裝」，進入孩子們的心裡面去傾聽他

們的心聲，一定可以找到解決問題的方法。重要的是，「如何讓這

群力量在軌道上發揮影響力！」這是握有權力的人，包括我們、包

括所有執政者都必須學習的。教育的本質就是「愛」與「模範」，

愛是不問為什麼，就是要對方好；模範則是從自己的言教、身教做

起。這些反課綱的學生們並非為個人而抗議，而是為了一群受教者

及下一代的未來。據了解，立法院也正研議召開臨時會之可能性，
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希望我們一起努力，讓課綱爭議能有一個好的結果。(辦理機關：

本府各機關) 

二、  在此與大家分享上週市政的進展：首先是臺中許多青年及勞工朋

友引領期盼的政策，也就是推動八年一萬戶、三好一公道的「社會

住宅」。社會住宅包括規劃、興建及營運等；另市府同時也推動租

金補貼一萬戶的措施，讓弱勢朋友也能獲得幫助。上週我們召開「臺

中市社會住宅徵求民間投資說明會」，針對選地及興辦模式，進行

說明與交流。很高興目前市府已找出較具開發潛力的七處基地，包

括西屯區惠來厝段，東區尚武段，太平區育賢段，北屯區之太原段、

太祥段、同榮段以及豐原區豐南段，由於這些地點皆位於人口稠密、

交通便捷的良好地段，因此說明會當天，民間業者也給予相當正面

的回應，希望能盡快促成相關投資。而推動社會住宅的方式至少包

括 5種：（1）公務預算興辦，目前有豐原區安康段及大里區光正段。

（2）合建分屋，透過公開招標，與民間業者合作興建，市府將分

回的建物作為社會住宅，自行或委外營運。（3）設定地上權，在公

開招標後，由得標廠商興建及營運。（4）聯合開發，公開招標後，

分回的建物作為社會住宅，自行或委外營運，目前有水湳轉運站聯

合開發及豐原區火車站都更案評估中。（5）BOT，依促參法公開徵

求廠商，由得標廠商興建及營運。我希望都發局、地政局等相關局

處以「只許成功，不許失敗」的精神加速推動、全力以赴。(辦理

機關：地政局、財政局、交通局、都市發展局) 

三、  談到土地開發，尚包括工業區用地不足的問題。先前開發清水產

業園區，面臨民眾抗爭。其實在海線地區的工業區，如臺中港關連

工業區二三期，還有約 300公頃左右的土地未利用。因此我們請相

關單位研議優先開發臺中港關連工業區，暫停清水甲南工業區的開

發，並請經發局盤點本市工業區用地。經統計，本市已劃設在都市

計畫區內，但並未充分開發利用的地區，約 700公頃，以我上週現

勘的中清交流道附近的乙種工業區用地為例，該地位於大臺中的中

心點，面積約 26.77公頃，之前規劃開發的成果不盡理想。為使地
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盡其利，我們規劃改以「市地重劃」方式推動，如此一來，市府不

用花太多經費開發，並可利用分配土地闢建汙水處理廠、公園綠地

等公共建設，地主可獲得應得的土地開發利益，企業也有好的發展

地點。該區交通地理位置相當好，距離水湳經貿園區 1.3公里，並

位於 74號道路生活圈連結國道一號匝道旁，可串連中科、大肚山

工業園區，此樞紐地點相當適合作為物流業或各種企業的總部，未

來將引進非常多產業投資，並可搭配水湳經貿園區之開發。請都發

局、地政局及經發局等相關局處規劃這類土地，以取之社會、用之

社會、地盡其利，促進政府、地主及工業發展的三贏。 (辦理機關：

都市發展局、地政局、經濟發展局) 

四、  發展人本的城市，除了興建社會住宅之外，另外很重要的是要改

善交通。臺中的交通問題要解決不是那麼容易，因先天設計不良，

加上本市鐵公路系統未良好整合，建置本市的複合式大眾運輸系統，

很重要的配套措施就是轉運站。我昨天到臺中火車站視察，為解決

隨著鐵路高架化、新車站啟用後，可能面臨車流人流的進出，無完

善規劃轉運站的問題。市府規劃打通大智路，以串連火車前後站系

統性的交通串連。其中，火車站前的國光客運影響前站的輸運動線，

這個問題已擱置長達 4至 5年未獲解決。感謝林副市長及交通局長

等積極與臺鐵、國光客運進行三方協議，讓國光客運同意暫時搬遷

至新民街北側用地，並將於年底前完成，解決火車站前輸運的問題。

新舊站串接的站前廣場為人行空間，請相關單位妥善規劃，為市民

打造火車站周遭更舒適的環境。此外，本週我們也將前往豐原視察

轉運站，了解本市鐵路高架化後，相關轉運站的規劃。(辦理機關：

交通局、都市發展局) 

五、  今天請交通局就山手線的規劃進行專案報告，山手線是臺中最重

要的交通整體計畫，打造複合式的交通運輸網絡「MR. B&B」：捷運

(Metro）、鐵軌（Rail）、公車（Bus）、自行車（Bike）。這次交通

局以 TOD為規劃，提升自償率符合行政院補助標準。透過交通串連

原縣區與市區，以均衡山海屯及市中心的發展。針對交通局「大臺
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中山手線規劃報告」，以下我做幾點裁示： 

(一)  打造「大臺中山手線」，是本人多年來的主張，去年也獲得競

選對手的支持，現已成為臺中不分黨派的共識。然而後續的推

動，如無中央的支持，將困難重重。在此，我要請林副市長領

軍，帶領相關同仁，積極向中央說明與爭取。希望在明年的總

統與立委大選之前能定案。當然，本人也會善加利用各種管道

及方式，積極爭取朝野及中央的支持。(辦理機關：交通局) 

(二)  交通局已依交通部去年底函復審查意見，邀集本府跨局處研

商後，於 7 月 14 日函報交通部，朝向爭取中央一次核定、分

年編列預算的方向努力。請交通局持續與交通部、行政院、國

發會等中央審核單位保持密切聯繫，以加速中央核定的進度。

(辦理機關：交通局) 

(三) 「大臺中山手線」是龐大的交通及都市發展的奠基工程，本府

應就其中的輕重緩急，資源的分配，做最好的規劃，如此才能

有具體的階段性成果。例如山線鐵路高架的南延(大慶到烏日

段)以及成功到追分的雙軌化，應於短期內加以推動。這項工

程對於打造烏日副都心及串連鐵路環線南端，有莫大的助益，

應優先進行。(辦理機關：交通局、都市發展局) 

(四) 除了有賴中央支持，本府相關局處也應做好相關準備工作，包

括地方政府負擔的經費，或是都市計畫的變更及土地徵收的準

備工作等等，特別是要與基層民意溝通，尋求地方的支持；也

就是說，對於可操之在己的部分，請市府同仁務必加速進行，

透過大臺中山手線進行本市都市計畫的檢討與調整。(辦理機

關：交通局、都市發展局、地政局、財政局) 

(五) 山手線的效益不只是在交通，更重要的是在促進各區均衡發展，

藉以產生加乘效益，把山海屯及市區都串連起來，使之不僅成

為交通線，更是產業線、文化線、生活線。透過大眾運輸發展
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導向(TOD)的發展模式，串連主要都心及三大副都心(豐原、烏

日、海線)，並有效帶動大臺中地區整體均衡發展。請都市發

展局就本市三大副都心之規劃，納入未來山手線建構所帶來之

效益進一步規劃，以利呈現城市未來發展的完整樣貌。(辦理

機關：都市發展局) 

(六)  有關本案將朝向成立「臺中市軌道系統場站及周邊土地開發

基金」的財務方式，攸關捷運及輕軌工程，需詳加研議及規劃，

由於大臺中山手線涉及中臺灣交通運輸，市府也已將臺中快捷

巴士公司改組為臺中捷運公司，其運作方式與功能已有所不同，

未來的運輸系統規劃請併同研議。(辦理機關：交通局) 

(七)  此外，為使大臺中山手線與其他的軌道運輸能有更好的串連，

特別是從雙港-豐原-潭子到市中心整體東西向的交通連結，請

林副市長協助督導交通局等相關局處進行規劃與推動。(辦理

機關：交通局) 

(八)  TOD交通運輸帶動整體都市發展，據觀察，臺鐵高架化後效益

已陸續出現，如豐原到大慶原有 5個平面站點，高架化後增加

5 個新站點，若以半徑 500 公尺往外擴散進行土地活化，將可

產生土地加值的效果。舉例而言，豐原大道附近為農業區，若

能妥善規劃為社會住宅或商圈，將會活化整個豐原市區。包括

2018花博后里車站，從后里站到豐原站距離相當近，而后里站

附近有國防部、國產署等國有地，應進一步規劃，將各個珍珠

般的景點串聯成項鍊，以帶動區域均衡發展及民間投資。在此

請都發局、地政局及財政局等盤點這些土地並進行開發，藉此

創造更大效益。 (辦理機關：都市發展局、地政局、財政局) 

六、   8月 5日起市府將陸續啟動新政說明會，請各位局處長配合依排

程前往各行政區，透過面對面的互動，為人民解決問題，並先就轄

管業務詳加了解，以適時給予民眾回應。另外，近期市府辦理 6
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場次市政顧問座談會，讓本人獲益良多。市政顧問是市府的智庫，

請人事處綜整市政顧問的建議並持續辦理，將之列為彙集民意的重

要管道，市政顧問的相關建議事項並請研考會列為政策參考。(辦

理機關：人事處、研究發展考核委員會) 

陸、散 會（中午 11 時 50分） 
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臺中市政府第 216次市政會議提案摘要表(104年 8月 3日) 

案號 機 關 摘 要 決 議 

01 財政局 

檢陳本府擬處分本市神岡區神岡路 65-3 號

面積 261.3 平方公尺(約 79 坪)市有非公用

建物案，敬請審議。 

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

02 環境保護局 
檢陳訂定「臺中市臺中航空站噪音回饋金分配

及使用辦法」草案 1 份，敬請審議。 

照案通過，送法制

局發布施行。 

墊01 經濟發展局 

科技部中部科學工業園區管理局 104 年度補

助本市辦理「臺中市后里區緊急應變廣播系統

補助計畫」之經費 88 萬元整，擬請同意辦理

先行墊付，敬請審議。 

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

 


